

# EL CABALLO EN LA GUERRA MODERNA

SUBTENIENTE TOMÁS CHADWICK IRARRÁZAVAL<sup>1</sup>

**Resumen:** *el artículo contextualiza históricamente el empleo del caballo en operaciones militares contemporáneas y analiza la doctrina montada del Ejército de Chile, en contraste con otros artículos y doctrina extranjera. Se abordan experiencias de las guerras mundiales, la Guerra de Independencia de Angola, la Guerra Civil de Rodesia, la Guerra de la Frontera de Sudáfrica y la Guerra de Afganistán. Junto con ello, se observa la Doctrina Institucional, comparándola con las del Ejército de Colombia, la Bundeswehr de Alemania y un estudio realizado por un oficial del Ejército de Estados Unidos de América. Dicho análisis permite una mayor apreciación de la efectividad real del empleo del caballo, y la consideración de eventuales formas de empleo que no se reflejan en la doctrina vigente. El presente estudio mantiene un carácter exploratorio, recopilando información de múltiples y disímiles fuentes, para presentar al lector diversas aristas sobre el empleo de un medio del que, si bien ha acompañado a los ejércitos desde hace milenios, se conoce poco sobre su aplicación e impacto en un contexto más contemporáneo. El análisis lleva a destacar ciertas ventajas comparativas que puede tener el caballo como medio, sin pretender resaltarlo en desmedro de otros instrumentos de probada efectividad.*

**Palabras clave:** *doctrina, unidad montada, caballería, guerra irregular, historia militar.*

**Abstract:** *the article contextualizes the employment of horses historically in contemporary military operations and analyzes the mounted doctrine of the Chilean Army, contrasting it with other articles and foreign doctrine. Experiences of both world wars, the Angolan War of Independence, the Rhodesian Bush War, the South African Border War and the Afghanistan War are tackled. Together with that, the doctrine of the Chilean Army is observed and compared with those of the Colombian Army, the German Bundeswehr and a study made by an officer of the US Army. The analysis in question allows a better appreciation of the real effectivity of the use of horses, and the consideration of ways of using said means that are not in the current doctrine. This study is exploratory by nature, collecting information from multiple and varied sou-*

---

1 Oficial de Ejército del Arma de Caballería Blindada, Licenciado traductor e intérprete en inglés. Actualmente se desempeña como comandante de una sección de exploración montada del Regimiento de Caballería N°3 "Húsares". Correo electrónico: tomaschadwick@gmail.com

*nces, to present the lector diverse aspects of the employment of a means of which, even though having accompanied armies for thousands of years, little is known about its usage and impact in a more contemporary context. The analysis drives to underline certain comparative advantages that the horse may have as a medium, without purporting to highlight it while disregarding other instruments of proved effectivity.*

**Keywords:** *doctrine, mounted unit, cavalry, irregular warfare, military history.*

## INTRODUCCIÓN

*“Los incansables caballos nos llevaron rápidamente sobre los extensos pastos de montaña nevados y hacia la zona de peligro”.*

*Teniente Erwin Rommel<sup>2</sup>*

A lo largo de la mayor parte de la historia de la guerra y los conflictos humanos, el caballo ha tenido un rol preponderante. Desde la batalla de Kadesh en 1274 (a.C.) a eventos más modernos, como la carga de Chorrillos, la caballería demostró por cientos de años el ser un arma capaz de lograr la decisión en el campo de batalla. No obstante, la evolución de la tecnología militar fuerza al combatiente a modificar y evolucionar la táctica, y con ello también el tipo y masividad del uso de ciertos medios.

La disminución del empleo del caballo en la guerra es un hecho, llegando una gran cantidad de ejércitos a la eliminación completa de tal medio de sus filas. Dicho proceso ha seguido una tendencia internacional, que tiene como hitos importantes la introducción de nuevas tecnologías durante la Gran Guerra y la mecanización de los ejércitos propia de la Segunda Guerra Mundial.

No obstante, múltiples instituciones castrenses mantienen unidades de caballería montada, lo que se justificaría debido a condiciones geográficas y contextos específicos. Tal sería el caso de la India, China, Alemania, Jordania, Chile, Estados Unidos,<sup>3</sup> Reino Unido, Polonia, Rumania,

---

2 Frase dicha en el contexto de las operaciones del Batallón de Montaña de Württemberg contra el Ejército de Rumania, en las cercanías del pueblo de Vidra, durante el invierno de 1917. Al entrar Rumania en la Primera Guerra Mundial, Alemania envió unidades a dicho frente en apoyo a Austria-Hungría, su aliado, desempeñándose Rommel en su calidad de oficial de infantería. ROMMEL, Erwin, Titivillus, “La Infantería al Ataque”, 1937, p. 140.

3 NYE, Logan, “7 modern armies that still ride into battle on the backs of horses”, We are the mighty. Publicado el 14 de mayo de 2021 [en línea]. Disponible en: <https://www.wearthemighty.com/lists/7-modern-armies-still-ride-animals-into-battle/>.

Kazajistán,<sup>4</sup> Colombia<sup>5</sup> y Argentina.<sup>6</sup> Incluso se ha comprobado el empleo montado por parte de Rusia, en su guerra contra Ucrania, para el desplazamiento de medios logísticos.<sup>7</sup>

El artículo primero abordará múltiples experiencias históricas modernas en el empleo del caballo, partiendo por la Primera Guerra Mundial y llegando a la Guerra de Afganistán. Luego, se exponen ciertos detalles sobre la doctrina del Ejército de Chile, para posteriormente contrastarla con la doctrina del Ejército de Colombia, de la Bundeswehr (Fuerzas Armadas de Alemania) y con un estudio realizado por el teniente coronel Peter Onoszko, el Ejército de los Estados Unidos de América. Por último, se comparten las reflexiones finales del autor.

## Experiencia histórica

Son escasas las fuentes que relatan la experiencia del medio montado en guerra moderna. Posterior a las guerras mundiales se formó la visión historiográfica de que la caballería se encontraba totalmente obsoleta, debido a una perspectiva negativa de la experiencia del frente occidental durante la Primera Guerra Mundial<sup>8</sup> y a la quimera de las cargas de la caballería polaca contra las divisiones panzer alemanas en la Segunda Guerra.<sup>9</sup> No obstante, dicha línea histórica omite el éxito que sí tuvo la caballería en otros frentes y en determinados contextos durante la Primera Guerra, y se fundamenta en *“mitos y malas interpretaciones; estos mitos son tan fuertes y están tan extendidos que incluso hoy muchas personas en el público general y la comunidad académica los toman como si fueran una verdadera representación del pasado”*.<sup>10</sup> Hay diversas experiencias históricas que demuestran que, con armamento actualizado y tácticas adecuadas, las unidades montadas sí pueden tener un rol eficaz y eficiente en combate. Ello se refleja en el artículo al presentarse evidencia histórica de múltiples conflictos, desde la Primera Guerra Mundial a la Guerra de Afganistán.

4 MILITARNYI, “British cavalry soldiers switch to horses in Poland”. Publicado en 2021 [en línea]. Disponible en: <https://mil.in.ua/en/news/british-cavalry-soldiers-switch-to-horses-in-poland/>.

5 SAUMETH, Erich, “El Ejército colombiano ya tiene lista su caballería montada”, Infodefensa. Publicado el 13 de octubre de 2017 [en línea]. Disponible en: <https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/3074201/ejercito-colombiano-tiene-lista-caballeria-montada>.

6 GARCÍA, Nicolás, “El Ejército de Chile destaca intercambio de experiencias en visita al regimiento argentino Coraceros de Lavalle”, Infodefensa. Publicado el 4 de mayo de 2024 [en línea]. Disponible en: <https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/4821473/ejercito-chile-destaca-intercambio-experiencias-visita-regimiento-argentino-coraceros-lavalle>.

7 MALYASOV, Dylan, “Russia sends troops into battle on the backs of horses”, Defense Blog. Publicado el 28 de agosto de 2023 [en línea]. Disponible en: <https://defence-blog.com/russia-sends-troops-into-battle-on-the-backs-of-horses/>.

8 KENYON, David, “British cavalry on the western front 1916-1918”, Bedford, Reino Unido, Cranfield University, 2007, pp., 1-2. Se critica que la Caballería británica habría sido ineficaz ante un contexto de guerra de trincheras y con la introducción de nuevas tecnologías, puesto que se reduciría la ventaja comparativa que da la movilidad al caballo, y al efecto de las ametralladoras y artillería modernas que tendrían el potencial de causar estragos en las filas de jinetes anglosajones.

9 CZARNECKI, Jacek, “The polish cavalry: horsemen in the age of armor”, Nueva York, Estados Unidos de América, St. John’s University, 2013, p., i. La propaganda del Eje habría llevado a los coetáneos a pensar que la caballería polaca intentó cargar contra los blindados alemanes, aplicando tácticas anacrónicas y obsoletas. No obstante, la evidencia histórica apunta a que se habría manipulado la información, y que dichas unidades de caballería mantuvieron un alto nivel de efectividad y eficiencia de combate, consideradas las tácticas que realmente emplearon y las limitaciones que les impuso el escenario.

10 *Ibidem*, pp. 5-23.

A pesar de que históricamente se vea como un fracaso el empleo de la caballería en el frente occidental de la Gran Guerra, hay registro del éxito táctico que tuvieron en determinadas acciones de combate. Generalmente se dio con un empleo “moderno”, utilizándose el arma para cumplir misiones de exploración, seguridad y explotación del éxito, aprovechando la movilidad para luego desmontar y combatir a pie. Existen igualmente casos que muestran el éxito de cargas de caballería con sable o lanza, como el de una pequeña fuerza británica que el 24 de marzo de 1918 dio de baja a más de 70 alemanes, tomó aproximadamente 100 prisioneros y capturó 3 ametralladoras, sin poder ser detenidos por estas. Dicha experiencia se habría repetido a mayor escala en la Batalla de Amiens, entre el 8 y el 11 de agosto de 1918.<sup>11</sup> En su tesis doctoral y luego de un profundo análisis de fuentes primarias y secundarias, Kenyon argumenta que la caballería sí fue efectiva a nivel táctico en el frente occidental,<sup>12</sup> y que su falta de éxito al nivel operacional se debe al exceso de ambición en los objetivos impuestos por el mando superior, a un mando y control deficiente a nivel superior, y a que el arma representaba un porcentaje virtualmente insignificante dentro de la British Expeditionary Force; mas no a su obsolescencia frente a las nuevas tecnologías o falta de efectividad y eficiencia táctica.

En 1931 fue el último combate convencional en territorio chileno, accionando el Ejército para capturar la Base Naval de Talcahuano, en razón de la Sublevación de la Marinería. Dicha acción incluyó la participación del Regimiento de Caballería N° 3 “Húsares”, que fue responsable del asalto y toma del Fuerte Borgoño.<sup>13</sup> En dicho asalto, los jinetes realizaron su aproximación a lomo de caballo, para luego desmontar y ejecutar el asalto a pie. Mantuvieron apoyo de ametralladoras en el asalto, en el que fallecieron 4 húsares. La rendición de los sublevados en el fuerte permitió que el Ejército retomara el control de la Base Naval de Talcahuano.

Durante la Segunda Guerra Mundial, en contraste con la creencia popular de la mecanización temprana de la Wehrmacht, Alemania utilizó al menos 2,75 millones de caballos.<sup>14</sup> En 1939 Estados Unidos contaba con doce regimientos de caballería, y el éxito en combate de la caballería soviética llevó a que se crearan más de este tipo de unidades durante la guerra, llegando a contar los soviéticos con hasta ocho cuerpos de caballería.<sup>15</sup>

---

11 KENYON, *op. cit.*, pp. 233-235.

12 *Ibidem*, pp. 289-292.

13 VERGARA, Sandrino, “Causas de la Sublevación de la Marinería de 1931 y sus implicancias en el Ejército de Chile”, Santiago, Academia de Guerra. Publicado en abril de 2015, pp. 151-153. Existen distintas posturas historiográficas respecto de las causas del motín, relacionándolas algunos a la influencia del Comunismo, y otros a una rebaja de salarios relacionada con la crisis económica de 1929. Vergara mantiene la tesis de que el principal factor estaría en la “pérdida de la moral militar en la marinería, debido al rompimiento del principio de autoridad, sumado al quebrantamiento de la confianza y el respeto entre los mandos y sus subalternos” (*Ibidem*, p., 2).

14 MCFARLAND, Katherine, “Warhorses amongst war machines: the German Army’s use of horses and cavalry during World War II”, Columbia, University of South Carolina, 2021 [en línea]. Disponible en: [https://scholarcommons.sc.edu/senior\\_theses/405](https://scholarcommons.sc.edu/senior_theses/405), p. 29.

15 CZARNECKI, *op. cit.* pp. 41-45.

La caballería polaca enfrentó a los invasores alemanes y soviéticos con un alto nivel de eficiencia de combate, combinando la movilidad con el empleo de ametralladoras y armamento antitanque, junto con ejecutar cargas de caballería exitosas en ciertos casos. Son múltiples los enfrentamientos en que, con un adecuado criterio táctico, causaron gran cantidad de bajas antes de tener que retirarse o capitular, por escasez de munición o al encontrarse con una gran inferioridad numérica. Una brigada de caballería fue capaz de detener por un día completo el avance de la Cuarta División Panzer, destruyendo 150 tanques y carros alemanes y causando aproximadamente 1.000 bajas, teniendo menos de 500 bajas propias.<sup>16</sup>



Imagen N° 1: Ulano polaco con un rifle antitanque wz. 35, extraído originalmente de un manual de entrenamiento polaco de 1938.

Fuente: Disponible en: <https://www.historyanswers.co.uk/history-of-war/john-riley-st-patricks-battalion-part-2-the-long-fight-for-freedom/>

Entre 1968 y 1974 Portugal utilizó unidades montadas a caballo para misiones de contrainsurgencia en Angola,<sup>17</sup> demostrando ventajas comparativas de movilidad, velocidad de reacción, seguridad, psicológicas y de sorpresa. Realizaron persecuciones y demostraron ser superiores a las fuerzas aerotransportadas al ejecutar incursiones gracias al silencio relativo.<sup>18</sup>

Rodesia empleó patrullas montadas para misiones de seguridad y en la ejecución de asaltos contra bases insurgentes, entre 1976 y 1980.<sup>19</sup> Se reconoce su capacidad de cargar morteros, minas

16 *Ibidem*, pp. 113-132.

17 Enmarcado en la Guerra de Independencia de Angola (1961-1975). Portugal sostuvo múltiples guerras coloniales en África, buscando retener sus colonias ante el intento de estas de obtener su independencia. El régimen portugués del "Estado Novo" cayó en 1974, lo que llevó a un alto al fuego y posterior reconocimiento de la independencia de Angola en 1975, con el Tratado de Alvor. La Guerra Civil Angoleña sigue a este conflicto, dada la inestabilidad causada y la división del país en múltiples guerrillas.

18 ONOSZKO, Peter, "Horse-mounted troops in low intensity conflict", US Army War College. Publicado en junio de 1991 [en línea]. Disponible en: [https://kipdf.com/-6-all-i-i-4k-u\\_5ace54187f8b9aef958b45a7.html](https://kipdf.com/-6-all-i-i-4k-u_5ace54187f8b9aef958b45a7.html), pp., 14-16.

19 Esto se dio durante la Guerra Civil de Rodesia, entre 1964 y 1979. Habiendo declarado su independencia y formado un gobierno controlado por una minoría blanca, se formaron guerrillas de origen étnico africano y afinidad comunista. La situación política llevó a la victoria de los sublevados, el cambio de nombre de Rodesia a Zimbabue y la asunción del poder del dictador Robert Mugabe.

y explosivos, su velocidad de reacción, aumento del rango de visibilidad (lo que se explica por la altura del jinete montado), entre otras.<sup>20</sup>

Sudáfrica usó pelotones montados a caballo en complemento con unidades en motos entre 1977 y 1991 en Namibia,<sup>21</sup> habiendo diversos criterios que favorecían el empleo de motos o caballos según las circunstancias. Dichos pelotones montados cumplían misiones de contrainsurgencia, que incluían “*patrullas de combate, operaciones de bloqueo, operaciones de despeje, reconocimientos, patrullas de contacto*”<sup>22</sup>, *reserva móvil y escolta de convoyes*”.<sup>23</sup>



Imagen N° 2: Caballería sudafricana en movimiento.

Fuente: Disponible en: <https://laststandonzombieisland.com/2022/04/01/castro-p-w-botha-are-probably-rolling-but-for-different-reasons/sadf-and-swatf-berede-horse-mounted-south-african-troopies-angola-border-war-galil-r4/>

En octubre del 2001, una fuerza de 1.000 fusileros montados afganos junto a operadores de fuerzas especiales estadounidenses ejecutó una carga contra posiciones defensivas talibanes, en coordinación con apoyo aéreo cercano. Tales posiciones contaban con ametralladoras posicionadas en forma efectiva, y, aun así, la fuerza atacante salió victoriosa.<sup>24</sup> Si bien tal empleo táctico dista del uso ideal del medio montado, sí ejemplifica la viabilidad de la caballería en pleno siglo XXI.

## Doctrina institucional

La doctrina del Ejército de Chile incluye el empleo de mulas y caballos. Las primeras son utilizadas por los destacamentos de montaña, para cumplir una función logística en el desplazamiento

---

<sup>20</sup> *Ibidem*, p., 18.

<sup>21</sup> Sudáfrica se enfrentó a guerrillas apoyadas por fuerzas de Angola y Cuba, en lo que se conoció como la Guerra de la Frontera de Sudáfrica, entre 1966 y 1988. Dicha guerra finalizó con la independencia de Namibia frente a sus vecinos del sur.

<sup>22</sup> Refiriéndose al contacto con población local, en contraste con el contacto de fuego.

<sup>23</sup> *Ibidem*, p. 20.

<sup>24</sup> MITCHELL, Mark, “The horse soldiers: lessons from expeditionary unconventional warfare”, disponible en “Routledge handbook of US counterterrorism and irregular warfare operations”, Londres, Routledge, 2021, pp. 228-233.

de víveres y equipo. No se suele considerar el uso de ganado para que las tropas de montaña se desplacen montadas. Los caballos sustentan el funcionamiento de los escuadrones montados de exploración de montaña, siendo el ejemplo vivo de su aplicación la existencia del Regimiento "Húsares", cuya zona jurisdiccional considera un escenario geográfico que se caracteriza por la necesidad de cumplir tareas de exploración en escenarios de media montaña. Dichos escuadrones cuentan con secciones de exploración y sección logística.

La misión de los escuadrones montados de exploración de montaña recae en ejecutar exploración para satisfacer las necesidades prioritarias de información, además de materializar seguridad, protección, cobertura y vigilancia en la cordillera y/o zonas boscosas en guerra. Efectúan, cuando se requiere, acciones de combate contra adversarios de igual magnitud y similares características, a través de ciertas acciones ofensivas, defensivas y retardatrices. No obstante, la doctrina también declara que deben evitar "amarrarse" con el adversario, teniendo que combatir solo "en el último de los casos", dadas las exigencias para el cumplimiento de la misión.

Para generar dichas capacidades, el ganado ha de pasar por un proceso de adiestramiento y los jinetes se deben instruir con un período de asiento y un período de bridón, debiendo cada binomio ser capaz de ejecutar nado, tiro de fusil y salto, las tres con el jinete montado.

## Otros antecedentes teóricos y doctrinarios

El Ejército de Colombia mantiene ciertas diferencias con el Ejército de Chile en su doctrina. Dentro de sus armas orgánicas se incluye armamento antitanque, por ejemplo; la efectividad de dicho empleo se expresó en el presente artículo en el apartado de las experiencias de combate de Polonia en la Segunda Guerra Mundial. Colombia incluye igualmente técnicas de primeros auxilios para el ganado caballar, y una descripción de las principales enfermedades de los equinos.<sup>25</sup>

Un punto relevante de la experiencia histórica ha sido la probada efectividad de las unidades montadas en contexto de guerra irregular.<sup>26</sup> Colombia, país con amplia experiencia en combate de guerrillas contra las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), cuenta con un capítulo

---

<sup>25</sup> *Ibidem*, pp. 23-31.

<sup>26</sup> EJÉRCITO DE CHILE, División Doctrina, RDO-20001 "Operaciones", 2012, art. 442, p. 100. La guerra irregular o "conflicto armado asimétrico" es "aquel que se produce entre varios contendientes de capacidades militares normalmente distintas y con diferencias sustanciales en su modelo estratégico. Alguno de estos buscará vencer, utilizando el recurso militar de forma abierta en un espacio de tiempo y lugar determinado y ateniéndose a las restricciones legales y éticas tradicionales. Su oponente u oponentes tratarán de desgastar, debilitar y obtener ventajas, actuando en forma no convencional mediante éxitos puntuales de gran trascendencia en la opinión pública, desgaste de su adversario por prolongación del conflicto, recurriendo a métodos alejados de las leyes y usos de la guerra o empleo de armas de destrucción masiva. Todo ello, con el objetivo principal de influir en la opinión pública y en las decisiones políticas del adversario".

completo describiendo las misiones, técnicas, operaciones y maniobras de guerra irregular. En dicho capítulo detallan que, para reaccionar al contacto ante un combate de encuentros, se debe entrenar el tiro montado al paso, trote y galope, como acción inmediata y sorpresiva.<sup>27</sup>

En ese mismo contexto de la experiencia colombiana, las operaciones de guerra irregular pueden ser de ocupación, registro, control militar de área activo, destrucción y repliegue. La primera busca entrar en contacto con el enemigo, tomando posesión de una zona y protegiendo a la población civil. La segunda intenta descubrir elementos adversarios y efectuar decomisos. La tercera evita la movilidad del enemigo, negando acceso a áreas estratégicas y tácticas, logrando separar a la población civil del enemigo. La cuarta *“son todas aquellas actividades de combate que se llevan a cabo con el fin de ubicar, neutralizar o someter al enemigo por la fuerza”*. La quinta se refiere a cuando la fuerza, o una parte de esta, se desprende o rompe el contacto con el enemigo. Se detalla en mayor profundidad las implicancias de cada una de estas “operaciones”, especificando igualmente las capacidades y limitaciones que tiene la unidad montada en dicho contexto.<sup>28</sup>

Otro caso interesante es el de Alemania, que cuenta con un detallado manual, en el que se especifica una gran cantidad de datos y consideraciones técnicas para el empleo de caballos y mulas, tanto en cuanto animales de carga como para el jinete montado. Se detallan las consideraciones que se deben tener para la cooperación de dicho medio en conjunto con unidades de montaña, unidades de fuerzas especiales, otro tipo de tropas dentro del Ejército, otro tipo de tropas de la Bundeswehr y en empleo combinado con fuerzas extranjeras. Incluso detallan consideraciones en el uso de otros animales que pueden ser utilizados para cargar peso, como los ponis, los camellos, las llamas, los elefantes y los burros.<sup>29</sup>

La Bundeswehr considera el empleo de patrullas de exploración montada en contexto alpino, detallando que el jinete tiene una mayor agilidad, una mejor velocidad en terreno accidentado y una visibilidad superior, gracias a la mayor altura. Pueden tener un empleo rápido y flexible, cambiar de dirección y ocupar posiciones defensivas más rápido que el hombre a pie. Cargan peso por largas distancias con mayor facilidad y pueden evacuar a los heridos más rápidamente.<sup>30</sup>

El teniente coronel estadounidense Onoszko realizó un proyecto de estudio en 1991, analizando y recomendando el uso del medio montado para las Fuerzas Especiales en guerra irregular. El proyecto coincide con la Bundeswehr en cuanto a la movilidad, agregando que no necesitarían de zonas de aterrizaje adecuadas, en comparación con tropas transportadas en helicópteros. De-

---

27 *Ibidem*, p. 99.

28 *Ibidem*, pp. 103-123.

29 BUNDESWEHR, Amt für Heeresentwicklung, C2-227/0-0-2293 “Leistungsmerkmale und Einsatzmöglichkeiten von Gebirgstrag- und -reit-tieren”. Publicado el 10 de diciembre de 2018.

30 *Ibidem*, pp. 20-21.

talla que la suma de dicha movilidad con el reducido ruido de la patrulla montada permite lograr la sorpresa. Se refiere igualmente a la ventaja de la seguridad, debido, primero, a que el animal cuenta con sentidos más sensibles que los del jinete, pudiendo alertar presencia adversaria antes que este; segundo al hecho de que estar montado cambia la perspectiva visual del jinete, pudiendo ver más lejos; y, tercero, al registro histórico de jinetes que han salido prácticamente ilesos al detonar minas o trampas explosivas, al absorber el animal dicho impacto. Luego, se refiere al efecto intimidatorio de perseguir a tropas desorganizadas con medios montados, pudiendo cumplir dicha tarea con alta eficacia.<sup>31</sup>

Por último, siempre situándonos y respetando el contexto del empleo, escenario geográfico y tipo de misiones, el requerimiento logístico para mantener una unidad montada es insignificante comparado con medios mecanizados o motorizados. En la mayor parte de los escenarios el animal puede cubrir buena parte de su alimentación del mismo terreno y no requiere de combustible o repuestos, más allá de algunos elementos de cuero. La relación costo-beneficio es favorable. Lo que se debe gastar en caballos para equipar a una sección es tan solo una pequeña fracción del precio de un carro blindado.<sup>32</sup> Una escuadra montada, con el mismo personal que un carro, se puede desplegar en una extensión considerablemente más amplia de terreno... Y presenta objetivos notoriamente menos rentables al adversario. Ello sin perjuicio de la consideración de otras limitaciones o diferencias comparativas que pueda tener el medio montado.

## REFLEXIONES FINALES

Los antecedentes históricos de los conflictos y la realidad actual, presentados en este artículo, permiten concluir la vigencia del empleo del caballo por parte de distintos ejércitos del mundo. Lo que está en constante evolución es la doctrina de su empleo, considerando las condiciones geográficas del escenario donde actúen las unidades, las que podrán tener diferentes características según el tipo de misión y/o tarea.

El vertiginoso desarrollo de la tecnología y su aplicación en defensa se está reflejando en los conflictos armados recientes y actuales en curso, en diferentes tipos de misiones tales como la vigilancia, exploración y en combate contra un adversario. No obstante que en algunos casos un aparato tecnológico, como el dron en sus diferentes modalidades de empleo, puede reemplazar en algunas tareas al binomio soldado – caballo, la mirada debe ser más amplia y enfocarse a reforzar a las unidades montadas con ciertas tecnologías que complementen su labor, de tal forma de optimizar su eficiencia según el tipo de misión.

---

31 ONOSZKO, Peter, *op. cit.*, pp. 4-5.

32 *Ibidem*, pp. 6-7.

En la mayoría de los ejércitos, la doctrina de empleo para las unidades montadas para explorar, vigilar y/o combatir, incluyendo la utilización del caballo por parte de las fuerzas especiales en misiones bien específicas y bajo cierto contexto, se mantiene en constante evolución y actualización, principalmente, por el empleo de nuevas tecnologías que complementen su accionar. En consecuencia, el desafío para nuestro Ejército de Chile será el no quedar atrás en esta evolución e incorporar las tecnologías que sean necesarias, conforme a nuestra realidad, considerando su implementación en MOOTW.<sup>33</sup>

## BIBLIOGRAFÍA

BUNDESWEHR. C2-227/0-0-2293 Leistungsmerkmale und Einsatzmöglichkeiten von Gebirgstrag- und -reittieren, 2018. Amt für Heeresentwicklung.

CZARNECKI, Jacek. The polish cavalry: horsemen in the age of armor, 2013. Nueva York, Estados Unidos de América, St. John's University.

EJÉRCITO DE CHILE. División Doctrina (DIVDOC).RDO-20001, Operaciones, Santiago. 2012. Santiago.

EJÉRCITO DE COLOMBIA. EJC 3-169 Empleo del escuadrón montado, 2007. Bogotá.

GARCÍA, Nicolás. El Ejército de Chile destaca intercambio de experiencias en visita al regimiento argentino Coraceros de Lavalle. Infodefensa. [en línea]. [consulta 03-11-2024]. Disponible en: <https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/4821473/ejercito-chile-destaca-intercambio-experiencias-visita-regimiento-argentino-coraceros-lavalle>

KENYON, David. British cavalry on the western front 1916-1918. Bedford, Reino Unido, Cranfield University. 2007.

MALYASOV, Dylan. Russia sends troops into battle on the backs of horses. [en línea]. Defense Blog [consulta 03-11-2024]. Disponible en: <https://defence-blog.com/russia-sends-troops-into-battle-on-the-backs-of-horses/>

MCFARLAND, Katherine. Warhorses amongst war machines: the German Army's use of horses and cavalry during World War II (Senior Theses ed.), 2021. Columbia, University of South Carolina. [en línea] [consulta 03-11-2024] Disponible en: [https://scholarcommons.sc.edu/senior\\_theses/405](https://scholarcommons.sc.edu/senior_theses/405)

---

33 Military operations other than war.

MILITARNYI. British cavalry soldiers switch to horses in poland. [en línea]. Militarnyi. [en línea] [consulta 03-11-2024] Disponible en: <https://mil.in.ua/en/news/british-cavalry-soldiers-switch-to-horses-in-poland/>

MITCHELL, Mark. The horse soldiers: lessons from expeditionary unconventional warfare. En Routledge, Routledge handbook of US counterterrorism and irregular warfare operations, Londres, 2021, p. 550.

NYE, Logan. 7 modern armies that still ride animals into battle. [en línea]. We are the mighty, [en línea] [consulta 03-11-2024]. Disponible en: <https://www.wearethemighty.com/lists/7-modern-armies-still-ride-animals-into-battle/>

ONOSZKO, Peter. Horse-mounted troops in low intensity conflict, 1991. US Army War College, [en línea]. [consulta 01-11-2024]. Disponible en: [https://kipdf.com/-6-all-i-i-4k-u\\_5ace54187f8b9aef958b45a7.html](https://kipdf.com/-6-all-i-i-4k-u_5ace54187f8b9aef958b45a7.html)

ROMMEL, Erwin. La Infantería al Ataque, 1937. Titivillus.

SAUMETH, Erich. El Ejército colombiano ya tiene lista su caballería montada. [en línea]. Info-defensa, [consulta 03-11-2024]. Disponible en: <https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/3074201/ejercito-colombiano-tiene-lista-caballeria-montada>

VERGARA, Sandrino. Causas de la Sublevación de la Marinería de 1931 y sus implicancias en el Ejército de Chile, 2015. Santiago, Academia de Guerra.